

2nd 2015
URECOL

UNIVERSITY RESEARCH COLLOQUIUM

BIDANG PENDIDIKAN,
HUMANIORA DAN AGAMA

ISSN 2407-9189



PROSIDING

BIDANG PENDIDIKAN,
HUMANIORA DAN AGAMA

***The 2nd
University Research Colloquium
2015***

**DISEMINASI HASIL PENELITIAN DAN PENGABDIAN
MASYARAKAT UNTUK MENINGKATKAN
KUALITAS PENDIDIKAN**

LPPM Universitas Muhammadiyah Semarang
29 Agustus 2015

Colloquium LPPM PTM/PTA
se Jawa Tengah dan Daerah Istimewa Yogyakarta
2015

ISSN 2407-9189

**Prosiding
Bidang Pendidikan, Humaniora,
Dan Agama**

**The 2nd
University Research Colloquium
2015**

**DISEMINASI HASIL PENELITIAN DAN PENGABDIAN MASYARAKAT
UNTUK MENINGKATKAN KUALITAS PENDIDIKAN**

Diselenggarakan oleh:
LPPM Universitas Muhammadiyah Semarang
Semarang, 29 Agustus 2015

**Diterbitkan oleh:
Konsorsium LPPM PTM/PTA
se Jawa Tengah dan Daerah Istimewa Yogyakarta
2015**

SUSUNAN PANITIA
THE 2nd UNIVERSITY RESEARCH COLLOQUIUM 2015
LEMBAGA PENELITIAN DAN PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH

Panitia Pengarah:

Penasehat : Prof. Dr. Masrukhi, M.Pd.

Pengarah : Dr. Sri Darmawati, M.Si.

Panitia Pelaksana

Ketua : Dr. Ir. Rahayu Astuti, M.Kes.

Sekretaris : Ir. Wikanastri Hersoelistyorini, M.T.

Kesekretariatan : Edy Priyono, S.Kom.

Mutiara Nurfadila

Prestiwari Devitri, A.Md.

Nuraini Septiti, A.Md.

Bendahara : Siti Sholichah, A.Md.

1. Sie. Publikasi dan Dokumentasi : Ns. Desi Ariyana Rahayu, M.Kep.

2. Sie. Naskah dan Prosiding : Solechan, S.T., M.T.

Muh. Amin, S.T., M.T.

3. Sie. Konsumsi : Yuli Prasetyanti, A.Md.

Matrawi

4. Sie. Ilmiah : Dr. Budi Santoso, M.Si.Med.

Dr. Ali Rosidi, M.Kes.

Muhammad Yusuf, Ph.D.

5. Sie. TIK : Drs. Akhmad Fathurrahman, M.Kom

Gansar Timur Pamungkas

Faisal Ridlo Amatullah

6. Sie. Perlengkapan dan Dekorasi : Reni Hersoesanti, A.Md.

Joko Untung

Umar Said

Tim Pereview

Kelompok bidang	Pereview	Perguruan Tinggi
1. Pendidikan, Humaniora, dan Agama	1. Prof. Dr. Harun Joko Prayitno	UMS
2. Rekayasa	1. Agus Ulinuha, Ph.D	UMS
	2. Sri Sunarjono, Ph.D	UMS
	3. Kun Harismah, Ph.D	UMS
	4. Dr. RM. Bagus Irawan, M.Si	UNIMUS
	5. Dr. Purnomo, ST, M.Eng	UNIMUS
3. MIPA dan Kesehatan	1. Dr. Budi Santosa, M.Si, M.Med.	UNIMUS
	2. Dr. Ns. Sri Rejeki, M.Kep (Sp.Mat)	UNIMUS
	3. Dr. Sayono, M.Kes (Epid)	UNIMUS
	4. Dr. Rahayu Astuti, M.Kes	UNIMUS
	5. Dr. Sri Darmawati, M.Si	UNIMUS
	6. Dr. Nurrahman, M.Si	UNIMUS
4. Sosial, Ekonomidan Psikologi	1. Dr. Eny Winaryati, M.Pd	UNIMUS
	2. Dr. Hardiwinoto, M.Si	UNIMUS

PRAKATA KETUA PANITIA

Alhamdulillah, segala puji bagi Allah SWT atas limpahan rahmat dan karuniaNya, sehingga *Prosiding 2nd University Research Colloquium* Universitas Muhammadiyah Semarang 2015 ini dapat diselesaikan dengan baik. Kegiatan *The 2nd University Research Colloquium* (URECOL) UNIMUS 2015 dilaksanakan oleh Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LPPM) UNIMUS pada hari Sabtu tanggal 29 Agustus 2015 bertempat di Gedung NRC Lantai IV Universitas Muhammadiyah Semarang. Tema kegiatan ini adalah “**Diseminasi Hasil Penelitian Dan Pengabdian Masyarakat Untuk Meningkatkan Kualitas Pendidikan**”.

Kegiatan *University Research Colloquium* (URECOL) ini merupakan yang kedua kalinya dan insya Allah akan diselenggarakan tiap semester oleh LPPM yang tergabung dalam Konsorsium LPPM PTM/PTA wilayah Jawa Tengah dan Yogyakarta untuk memberikan kesempatan bagi dosen/peneliti dari berbagai Perguruan Tinggi atau Lembaga/Badan Penelitian untuk mempresentasikan hasil penelitiannya. Hasil penelitian ini didokumentasikan dalam bentuk prosiding. Prosiding ini berisi kumpulan abstrak dan artikel dari makalah-makalah yang telah dipresentasikan dan didiskusikan pada acara URECOL ini,

Prosiding ini dibuat dengan tujuan memberikan pengetahuan bagi masyarakat luas dan *stakeholder* terkait penelitian dan implementasinya dalam kehidupan masyarakat dan pembangunan nasional. *University Research Colloquium* merupakan forum yang dibangun bukan hanya sekedar forum diseminasi, forum ini juga akan memberikan kemungkinan diskusi yang efektif, ekstensif dan eksploratif agar diperoleh *follow up* atas *research outcomes* yang lebih bermanfaat. Selain kemungkinan publikasi pada jurnal ilmiah, temuan penelitian akan dilihat kemungkinannya untuk perolehan hak paten maupun upaya komersialisasinya.

Penyusunan *Prosiding* ini tentu saja tidak luput dari kekurangan, untuk itu segala saran dan kritik yang membangun kami harapkan demi perbaikan *Prosiding* pada terbitan tahun yang akan datang. Semoga *Prosiding* ini dapat bermanfaat bagi pembaca.

Semarang, 29 Agustus 2015
Ketua Panitia

Dr. Ir. Rahayu Astuti, M.Kes.

SAMBUTAN
KETUA LEMBAGA PENELITIAN DAN PENGABDIAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SEMARANG

Puji syukur kepada Allah SWT karena rahmat dan karuniaNya, kegiatan kolokium riset yang kedua ini dapat diselenggarakan. *The 2nd University Research Colloquium* (URECOL) adalah kegiatan yang tujuannya sebagai forum diseminasi dan artikulasi luaran-luaran penelitian yang dilakukan oleh para dosen dan akademisi. Penyelenggaraan URECOL yang kedua ini, dengan tema *Diseminasi Hasil Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Untuk Meningkatkan Kualitas Pendidikan*. Tema pada kolokium diharapkan dapat mengeksplorasi luaran-luaran riset yang akan memberikan manfaat dan dukungan untuk peningkatan kualitas pendidikan yang diharapkan akan menghasilkan generasi-generasi penerus yang mandiri dan berkualitas. Diharapkan luaran riset yang dipresentasikan dapat ditindaklanjuti dalam berbagai bentuk termasuk publikasi, komersialisasi dan untuk pengabdian kepada masyarakat.

Saya sebagai Ketua Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat (LPPM) UNIMUS menyambut baik atas penyelenggaraan kolokium riset ini serta berharap kegiatan ini dapat memberikan manfaat yang sebesar-besarnya baik bagi para Dosen dan Akademisi maupun pada masyarakat pada umumnya. Tak lupa pula ucapan terimakasih disampaikan kepada seluruh peserta dan penulis yang telah mengirimkan makalahnya dan akan mempresentasikannya pada hari ini. Kepada ketua LPPM UMS diucapkan terimakasih pula atas semua bantuannya, serta kepada seluruh panitia, ucapan terimakasih juga disampaikan sebesar-besarnya atas segala upayanya yang tak kenal lelah sehingga kolokium riset kedua ini berjalan sukses. Kepada pimpinan universitas ucapan terima kasih juga disampaikan atas segala dukungannya. Tak lupa pula ucapan terima kasih disampaikan kepada semua pihak yang telah memberikan dukungan terhadap kegiatan ini.

Besar harapan kami kegiatan ini dapat senantiasa berlanjut dan ditingkatkan kualitasnya pada masa-masa yang akan datang. Semoga seluruh upaya ini memberikan sumbangan yang bermakna bagi pembangunan generasi muda dan Negara yang kita cintai, Amin.

Surakarta, 29 Agustus 2015
Ketua LPPM - UNIMUS

Dr. Sri Darmawati, M.Si.

SAMBUTAN REKTOR UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SEMARANG

Assalamualaikum warokhmatullahi wabarokatuh.

Segala puji bagi Allah yang telah menganugerahkan ilmu dan amal dalam kehidupan setiap manusia sebagai ciptaanNya yang sempurna.

Ilmu itu tidak akan berkembang ketika tidak didialogkan diantara kita bersama melalui forum-forum diskusi yang representative. Ilmu itu juga tidak akan memberikan dampak pada peningkatan kualitas kehidupan masyarakat manakala tidak ada komitmen kesungguhan untuk diabdikan dalam kehidupan masyarakat. Oleh karena itu forum tahunan yang terwadahi dalam University Research Colloquium memiliki makna yang sangat strategis. Pertama, mendiseminasikan hasil-hasil penelitian sesuai dengan background keilmuan kita masing-masing, sehingga terjadi *sharing experiences*, *sharing academic atmosphere* sesama insan akademis di perguruan tinggi, dimana hal demikian sangat bermanfaat bagi pengembangan dunia keilmuan. Kedua, saling memotivasi untuk meningkatkan fikiran-fikiran kritis atas fenomena kehidupan yang ada, guna mencari solusi bagi permasalahan kehidupan. Karena sesungguhnya insan perguruan tinggi haruslah menjadikan posisi dirinya sebagai bagian solusi atas berbagai permasalahan kehidupan masyarakat. Ketiga, sebagai ajang untuk saling berkompetisi dalam kebaikan, yaitu semangat meneliti dan mengabdikan. Diskusi-diskusi yang terbangun akan memberikan inspirasi pada sesama untuk memunculkan gagasan-gagasan baru bagi aktifitas penelitian dan pengabdian.

Salah satu ciri khas dari para insan akademis adalah menyelesaikan permasalahan kehidupan berdasarkan data dan fakta, sehingga penyelesaian itu bersifat komprehensif sampai ke akar-akarnya.

Betapa masyarakat kita saat ini, sangat merindukan sentuhan-sentuhan akademisi, yang ketika menyelesaikan persoalan didasarkan atas obyektifitas, data, dan fakta dengan memegang teguh penegakan kebenaran semata. Lebih jauh para akademisi inipun lebih mendahulukan ketulusan dan keikhlasan, ketimbang kepentingan-kepentingan tertentu. Siapapun kita, akan sadar sepenuhnya bahwa kondisi masyarakat Indonesia saat ini sedang berada dalam posisi yang sangat memprihatinkan. Setiap hari kita menyaksikan masyarakat bergolak dalam perilaku-perilaku yang tidak simpatik. Berbagai media pun, baik cetak maupun elektronik dalam kesehariannya selalu menyajikan berita-berita yang membuat hati kita semakin miris. Sejak berita tentang tawuran yang dilakukan oleh anak-anak pelajar, perampokan dan pemerkosaan yang dilakukan oleh anak-anak di bawah umur, sampai pada perilaku korupsi yang dilakukan oleh orang-orang terhormat di negeri ini. Rasanya kita sudah terlalu jenuh dengan berita-berita semacam itu. Pada tataran yang agak konseptual, perilaku masyarakat pun mengalami degradasi kehidupan yang sungguh luar biasa. Perilaku-perilaku santun, toleransi, solidaritas, kepedulian

sosial, gotong royong, kerja keras dan semacamnya sebagai atribut good citizenship, tergantikan oleh budaya barbarian; berupa kecurigaan, egoisme, anarkisme dan semacamnya.

Fenomena di atas merupakan sebagian diantara segudang persoalan yang terjadi dalam kehidupan masyarakat kita. Para akademisi dituntut untuk segera turun dari “menara gading” untuk memberikan sumbangsih keilmuannya meyelesaikan berbagai persoalan kehidupan. Di sinilah letak pentingnya hasil-hasil penelitian tidak cukup hanya menjadi tumpukan dokumen yang hanya memenuhi pustaka dan hanya diperlukan sesama akademisi, melainkan harus memberikan dampak yang positif, yang mendidik dan memberdayakan kehidupan masyarakat. Dengan demikian berbagai penelitian yang ada akan dapat meningkatkan kualitas kehidupan masyarakat.

Selamat ber “Colloquium” semoga Allah selalu memberkahi kita semua.

Semarang, 29 Agustus 2015

Rektor Universitas Muhammadiyah Semarang

Prof. Dr. Masrukhi, M.Pd.

DAFTAR ISI

Halaman Judul	i
Susunan Panitia	iii
Prakata Ketua Panitia	v
Sambutan Ketua LPPM UNIMUS	vi
Sambutan Rektor UNIMUS	vii
Daftar Isi	ix

Penulis	Judul Artikel	Halaman
Main Sufanti, Fitri Puji Rahmawati, Markhamah, Nuraini Fatimah	Kriteria Biografi Tokoh yang Bermuatan Toleransi Kehidupan Beragama	1
Veronika Unun Pratiwi, Mas Sulis Setiyono	Aplikasi ‘ <i>Guessing Games</i> ’ untuk Meningkatkan Prestasi Siswa dalam Speaking Bagi Siswa SD Kelas 2	11
Honest Ummi Kaltsum, Ratnasari Diah Utami	Implementasi Model Pembelajaran Bahasa Inggris Di SD Di Surakarta	18
Fitri Puji Rahmawati, Nur Ervannudin	Kecepatan Membaca Cepat Mahasiswa Program Studi PGSD FKIP Universitas Muhammadiyah Surakarta	27
Lue Sudiyono	Urgensi Pembelajaran Wirausaha untuk Menanamkan Sikap Kemandirian Pada Santri di Panti Asuhan Ibnu Fatah Pengasih Kulon Progo	36
Eny Winaryati, Sri Haryani, Setia Iriyanto, Akhmad Faturrohman	Nilai-Nilai Karakter dalam Model Pembelajaran ”Wisata Lokal”	50
Tjipto Subadi, Samino	Dispatching Indonesian Workers To Malaysia: A Strategy To Overcome The Poverty And Education Cost (Case Study of Indonesian Workers of Central Java with Phenomenology Approach)	58
Lilis Madyawati, Hamron Zubadi, Dede yudi	<i>Multiple Intelligence Games</i> Model Solusi Mengasah Kecerdasan Anak di Daerah Rawan Bencana	66
Kantheni Pamungkas Sari, Retno Rusdijijati	Persepsi Petani Tentang Tata Niaga Tembakau di Kabupaten Temanggung	78

Dwi Sulistyaningsih, Martyana Prihaswati	Pengembangan Perangkat Pembelajaran Matematika Dengan <i>Strategi React</i> Terhadap Kemampuan Koneksi Matematik Siswa Materi Dimensi Tiga Kelas X SMA	90
Muthoifin, Nuha	Model Penyelesaian Konflik Antar Kelompok Dengan Pendekatan Mahfudzat	96
Iswan Riyadi, Hersulastuti, Theresia Kriswiyanti N	Model Pembelajaran Membaca Pemahaman Berbasis Strategi Belajar Metakognisi	109
Nurul Maghfiroh, Heniyatun	Kajian Yuridis Operasi Plastik Sebagai Ijtihad dalam Hukum Islam	119
Ahwy Oktradiksa, Irham Nugroho	Peran Kepala Madrasah Ibtidaiyah Muhammadiyah dalam Membentuk Keunggulan Menuju Madrasah Unggulan Magelang	130
Dodi Mulyadi, Yulia Mutmainnah	Penggunaan Film Berbahasa Inggris dengan English Subtitle dalam Meningkatkan Keterampilan Listening	140
Riana Eka Budiastuti, Yunita Nugraheni	" <i>Collaborative E-Learning</i> Berbasis WEB pada Mata Kuliah <i>Extensive Reading</i> "	148
Basri, Heni Hendrawati, Yulia Kurniaty	Kajian Yuridis Terhadap Unsur Tindak Pidana Pencurian dengan Kekerasan	153
Venissa Dian Mawarsari, Achmad Solichan	Upaya Peningkatan Kompetensi Mahasiswa Melalui Pembelajaran Berkarakter dengan Pendekatan <i>Inquiry</i> Berbantuan Cabri 3D pada Geometri Ruang	159
Eko Andy Purnomo, Abdul Rohman	Pengembangan Perangkat Pembelajaran <i>Project Based Learning</i> (PBL) Berbasis Maple Matakuliah Kalkulus Lanjut II	164
Wisnu Sri Hertinjung, Usmi Karyani	Profil Pelaku dan Korban <i>Bullying</i> di Sekolah Dasar	173
Andria Luhur Prakoso	Surat Tanda Bukti Hak Waris dalam Pendaftaran Hak Milik Atas Tanah di Kecamatan Sukoharjo Kabupaten Sukoharjo	181
Ratini Setyowati, Purwidodo	Penerapan Pembelajaran PBL (<i>Problem Based Learning</i>) untuk Meningkatkan Kompetensi Komunikasi Bahasa Inggris Mahasiswa (Studi Kasus di AKPARTA Mandala Bakti Surakarta)	199
Ratnasari Utami Diah	Upaya Mengatasi Hambatan dalam Penanaman Nilai Karakter pada Siswa Pendidikan Dasar Muhammadiyah	209

Nisa Rachmah Nur Anganthi; Zahrotul Uyun	Pemaknaan Nilai Nilai Spiritual Well Being dalam Kehidupan Keluarga Muslim	215
Rini Fatmawati	Strenghts and Weaknesses of Writing Materials for University Students of Ex-Karesidenan Surakarta	227

NILAI-NILAI KARAKTER DALAM MODEL PEMBELAJARAN "WISATA LOKAL"

Eny Winaryati, Sri Haryani, Setia Iriyanto, Akhmad Faturrohman
Universitas Muhammadiyah Semarang (UNIMUS) & UNNES
Email: enie.weye@gmail.com

Abstrak

Model pembelajaran "Wisata Lokal" adalah suatu model yang mengoptimalkan fungsi, peran, dan manfaat potensi daerah, baik kelebihan maupun kekurangannya. Model pembelajaran "Wisata Lokal", dikemas melalui local tourism-class (pemasangan poster dan material yang berisi potensi daerah dalam ruang kelas) dan local tourism-information yakni informasi potensi daerah yang dikemas dalam bentuk web "Wisata Lokal". Model ini sangat erat hubungannya dengan nilai-nilai karakter peserta didik. Nilai karakter dari model pembelajaran "Wisata Lokal" dapat dipeoleh meliputi: proses penyusunan konten dari model, konten/informasi dari model, serta proses instruksional yang terjadi. Berdasarkan enam belas tujuan membangun karakter, model ini sangat memungkinkan dapat menumbuhkan nilai karakter pada peserta didik. Model pembelajaran "Wisata Lokal" sangat dekat dengan kehidupan dan lingkungan peserta didik, sehingga sangat memungkinkan memberi kemanfaatan bagi masa, serta terlaksananya nilai-nilai karakter peserta didik secara berkelanjutan. Hasil penelitian memberikan rekomendasi, perlu diimplementasikannya model pembelajaran "Wisata Lokal" di sekolah, untuk penerapan nilai-nilai karakter pada peserta didik.

Kata kunci: nilai-nilai karakter, model pembelajaran. Wisata lokal.

Pendahuluan

Hasil studi TIMSS tahun 2011 (*Trends in International Mathematics and Science Study*) menunjukkan siswa Indonesia berada pada ranking sangat rendah dalam kemampuan: (1) memahami informasi yang kompleks; (2) teori, analisis dan pemecahan masalah; (3) pemakaian alat, prosedur dan pemecahan masalah dan (4) melakukan investigasi, (Kemendikbud, 2012: 9). Hal ini mengindikasikan bahwa proses pembelajaran yang dilakukan oleh guru di Indonesia belum berhasil dengan maksimal.

Analisis terhadap persoalan di atas meliputi: masih lemahnya pemahaman terkait dengan *knowledge*, ketrampilan proses, kemampuan memecahkan masalah dan *research*, (Eny Winaryati & Mufnaety, 2012; Eny Winaryati, 2013).. Persoalan ini menuntut evaluasi terhadap proses pembelajaran

yang dilakukan oleh guru. Guru-lah yang paling bertanggungjawab untuk melakukan perbaikan dalam pembelajarannya. Guru dituntut untuk memiliki kemampuan dan keterampilan dalam instruksionalnya.

Konsekwensi di atas, menuntut guru untuk melaksanakan kurikulum dengan menegakkan pilar: belajar membangun dan menemukan jati diri, melalui proses pembelajaran yang aktif, kreatif, efektif, dan menyenangkan. Perlunya dilaksanakan pembelajaran dengan menggunakan pendekatan multistrategi dan multimedia, sumber belajar dan teknologi yang memadai, dan memanfaatkan lingkungan sekitar sebagai sumber belajar, dengan prinsip *alam takambang jadi guru* (semua yang terjadi, tergelar dan berkembang di masyarakat dan lingkungan sekitar serta lingkungan alam semesta dijadikan sumber belajar, contoh dan teladan).

Penjelasan di atas memberikan penafsiran menuntut dilaksanakannya kurikulum yang mendayagunakan kondisi alam, sosial dan budaya serta kekayaan daerah untuk keberhasilan pendidikan dengan muatan seluruh bahan kajian secara optimal, (permen 22 tahun 2006). Diperkuat dengan Undang-Undang No.20 Tahun 2003, bahwa kurikulum pada semua jenjang dan jenis pendidikan diharapkan untuk mengembangkan prinsip diversifikasi sesuai dengan satuan pendidikan, potensi daerah, dan peserta didik. Hal ini sejalan dengan tujuan dan harapan dari kurikulum 2013. Sementara itu pelaksanaan pembelajaran mulok, cenderung memberikan penafsiran implementasi di lapangan yang kurang tepat.

Terkait dengan pemahanan di atas, maka mengoptimalkan potensi daerah, meliputi potensi ekonomi, sosial dan budaya daerah setempat dalam suatu kemasan pembelajaran, sangat memungkinkan memberi dampak positif bagi peserta didik. Persoalannya adalah, tidak semua guru memiliki kemampuan untuk meresponnya dan mengimplementasikan dalam proses pembelajaran. Hasil temuan penelitian yang dilakukan oleh Eny Winaryati (2013), diantaranya adalah adanya kecenderungan kemampuan guru IPA masih kurang. Lemahnya kemampuan guru khususnya berkenaan dengan materi pelajaran, kegiatan, sumber belajar, tugas untuk kebutuhan kelompok dan pribadi, serta meringkas pelajaran.

Atas dasar persoalan di atas, maka diperlukan suatu strategi atau model yang dapat memberi kemudahan bagi guru dalam melakukan pembelajaran di kelas. Model pembelajaran “Wisata Lokal” berbasis potensi daerah serta memberi peluang terlaksananya *active learning*. Hasil penilaian keefektifan dari model memberi rekomendasi untuk dilaksanakan pada sekolah (Eny Winaryati, Setia Iriyanto & Akhmad Faturrohman, 2013b).

Melalui model pembelajaran “Wisata Lokal”, diharapkan tercipta pembelajaran yang dapat menumbuhkan nilai karakter. Model pembelajaran ini, dapat mengoptimalkan olah hati, pikir, kinestika, rasa dan karsa baik pada guru maupun peserta didik. Guru dan peserta didik akan memiliki kepedulian yang sama untuk mengoptimalkan fungsi, peran dan manfaat potensi daerah, demi kepentingan hidupnya di masa depan. Tujuan dari kajian penelitian ini adalah: 1) menganalisis relevansi implementasi model pembelajaran “Wisata Lokal” terhadap nilai karakter peserta didik; 2) menganalisis nilai-nilai karakter yang memungkinkan terjadi dari pelaksanaan model pembelajaran “Wisata Lokal”.

Pembahasan.

Model Pembelajaran “Wisata Lokal”

Model pembelajaran “Wisata Lokal” merupakan suatu pembelajaran yang mengoptimalkan peran, fungsi, dan manfaat, serta mengatasi persoalan berbasis potensi daerah setempat. Data potensi daerah diperoleh melalui kerjasama dengan beberapa dinas terkait seperti: Dinas Pendidikan, Dinlutkan, Kantor Lingkungan Hidup, Dinas Pariwisata, Dinas ESDM, Disperindagkop & UMKM, Dinas Pertanian dan Kehutanan, Dinbudparpora, Perpustakaan Daerah. Data yang diharapkan dari dinas ini adalah program apa yang sedang dikerjakan, direncanakan, harapan serta plan desain jangka panjang. Dari kegiatan ini dapat diketahui keunggulan dan persoalan yang ada pada daerah setempat, (Winaryati, E., Handarsari, E & Faturrohman, A, 2012). Data informasi juga diperoleh dari Toga (Tokoh Agama), Toma (Tokoh Masyarakat), pakar sejarah, dan masyarakat.

Potensi daerah meliputi aspek Ekonomi, Budaya, Bahasa, Sumber Daya Alam (SDA), Ekologi, Sumber Daya Manusia (SDM). Melalui Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan (KTSP),

dengan didasarkan keragaman potensi daerah yang berbeda di setiap daerah, maka kurikulum dari setiap sekolah antar daerah akan berbeda (Winaryati, E 2009, 2010; Winaryati, E., Handarsari, E & Faturrohman, A., 2012). Berdasarkan kurikulum 2013, model pembelajaran “Wisata Lokal”, mendukung keterlaksanaan “*Scientific learning*”. Menurut permen 22 tahun 2006, serta konsekuensi otonomi daerah, maka pemerintah menjadi sangat berkepentingan untuk mengintegrasikan segala potensi daerah yang ada. Artinya berbagai dinas yang terkait saling bersinergi untuk mengangkat potensi daerah yang ada, kemudian sekolah memiliki kewajiban untuk mengimplementasikannya. Hal ini mengindikasikan bahwa mengakomodir seluruh potensi yang ada dalam suatu pembelajaran menjadi suatu kebutuhan.

Isi model pembelajaran “Wisata Lokal”, meliputi konten dan prosedur pemakaian model. Konten model adalah isi materi terkait dengan potensi daerah. Konten dikemas melalui *local tourism-class* (pemasangan poster dan material yang berisi potensi daerah dalam ruang kelas) dan *local tourism-information* yakni informasi potensi daerah yang dikemas dalam bentuk web “Wisata Lokal”. Agar model pembelajaran “Wisata Lokal” ini dapat dilaksanakan dalam pembelajaran, maka diperlukan panduan/prosedur pemakaian model oleh guru. Tujuannya adalah untuk memberi kemudahan bagi *user* (guru) dalam menerapkan pembelajaran berbasis potensi daerah kepada siswanya, (Winaryati, E., Iriyanto, S & Faturrohman, A (2013a).

Potensi daerah dari setiap kabupaten/kota, memiliki karakteristik dan keberagaman yang berbeda, sehingga konten dari model pembelajaran “Wisata Lokal” antar kabupaten/kota, juga akan memberikan gambaran kekayaan daerah yang berbeda, (Winaryati, E, 2010; Winaryati, E., Handarsari, E & Faturrohman, A., 2012). Bila di seluruh

Indonesia masing-masing daerah menyusun potensi daerah yang dimilikinya, maka akan menjadi khasanah kekayaan Indonesia yang luar biasa. Indonesia adalah tempat hidup bagi 37% spesies dunia, 30% hutan bakau dunia, 18% terumbu karang dunia, merupakan hutan terbesar ketiga dunia, produksi minyak Indonesia pernah mencapai rata-rata 1685 ribu barrel/hari pada tahun 1977, (Hertzmark, 2007 dalam BSNP, 2010). Potensi daerah ini dapat dijadikan sebagai laboratorium dan sumber belajar, bagi seluruh masyarakat terutama dunia pendidikan (permen nomor 22, tahun 2006).

Nilai-Nilai Karakter dalam Konten Model Pembelajaran “Wisata Lokal”

Nilai karakter dari model pembelajaran “Wisata Lokal” dapat dipeoleh meliputi: proses penyusunan konten, konten/informasi dari model, serta proses instruksional yang terjadi. Untuk memperoleh data potensi daerah maka harus melakukan sinergitas dengan berbagai potensi yang ada, baik dinas yang ada di wilayah tersebut, tokoh masyarakat, tokoh agama, masyarakat, tokoh sejarah, dan sekolah. Data yang didapatkan didayagunakan untuk mengisi konten web “wisata lokal” dan poster. Hal ini memberikan penggambaran, bahwa tanpa kerjasama dan berkoordinasi, sangat mustahil model pembelajaran ini dapat dilaksanakan.

Konten dari model pembelajaran “Wisata Lokal”, berisi tentang potensi yang ada di daerah tersebut, baik kelebihan dan kelemahannya. Pengetahuan tentang potensi daerah, akan memberikan dampak untuk mengetahui, menggali, mengatasi dan memajukan potensi daerah dalam suatu pembelajaran. Persoalan yang terkait dengan potensi daerah, membutuhkan untuk segera diatasi, agar dapat memberikan kemanfaatan. Harapannya, melalui pengetahuan tentang konten model pembelajaran “Wisata Lokal” ini, akan

memberikan nilai karakter pada peserta didik.

Nilai karakter yang kemungkinan terjadi, bila peserta didik mengetahui konten dari potensi daerahnya adalah: ketaatan beribadah, tanggungjawab, etos kerja, kemandirian, sinergi, kreatif dan inovatif, visioner, kasih sayang dan kepedulian, keadilan, nasionalisme, (Zuchdi, D., dkk, 2013: 26-28). Dari ke-16 nilai karakter, setidaknya ada 10 nilai karakter yang kemungkinan akan terjadi. Melalui pembelajaran yang berulang-ulang, diharapkan akan memunculkan fanatisme yang kuat, karakter akan terbentuk, menumbuhkan kecintaan terhadap potensi daerahnya, baik oleh guru maupun peserta didik, (Winaryati, E., 2010).

Nilai-Nilai Karakter dalam Instruksional dari Model Pembelajaran “Wisata Lokal”

Langkah-langkah instruksional model pembelajaran “Wisata Lokal” adalah sbb: 1) fase pertama, siswa berwisata lokal melalui wisata lokal informasi (web) dan wisata lokal kelas (poster dan produk dalam kelas), terkait dengan materi yang akan diberikan pada pertemuan yang akan datang; 2) fase kedua, guru menjelaskan tujuan pembelajaran, dan memotivasi siswa agar memiliki kepekaan dan kepedulian terhadap potensi daerah yang ada, baik kekurangan dan kelebihan; 3) fase ketiga, guru menerangkan materi yang kemungkinan dapat diperjelas dan diperluas dengan potensi daerah yang ada, serta memberi contoh terkait dengan potensi daerah yang relevan dengan materi pembelajaran; 4) fase ke-empat, guru memberi tugas kepada siswa berupa kasus/persoalan/kemanfaatan/penguatan yang harus didiskusikan oleh siswa melalui suatu diskusi kelompok atau tugas individu; 5) fase ke-lima, mendiskusikan atau tugas individu tentang masalah/kasus/insformasi/penguatan/

kemanfaatan untuk didiskusikan atau dikerjakan serta siswa menyampaikan laporan/mengumpulkan tugas yang diminta oleh guru; 6) fase ke-enam, guru memberi penguatan/memperjelas/menggaris-bawahi laporan/tugas dari siswa, dan membimbing siswa agar dapat membuat kesimpulan atau meringkas materi pembelajaran yang sedang dibahas, (Winaryati, E., Iriyanto, S & Faturrohman, A., 2013a).

Mencermati pelaksanaan model pembelajaran “Wisata Lokal” di atas, ditemukan beberapa nilai-nilai karakter, yaitu: 1) fase pertama dapat menumbuhkan rasa syukur (ketaatan beribadah), ingin tahu dan cinta kepada potensi daerah; 2) fase kedua menumbuhkan semangat, percaya diri dan motivasi; 3) fase ketiga menumbuhkan rasa perjuangan, dan menghargai; 4) fase keempat dan ke-lima menumbuhkan kerjasama, gotong royong, saling mengharagi, disiplin, tanggung jawab, toleransi, kreativitas, cerdas, bertanggungjawab, berimpati, berani mengambil resiko; 5) fase keenam menumbuhkan cinta tanah air, saling mengharagi, sportif, dan semangat untuk mengembangkan baik pada guru maupun siswa. Penetapan nilai karakter di atas berdasarkan penelitian, Bulach, C.H, (2000).

Berdasarkan analisis nilai karakter di atas, memberikan gambaran bahwa 16 nilai karakter kemungkinan dapat terlaksana manakala model pembelajaran “Wisata Lokal” diimplementasikan. Demikian pula bila dikaitkan dengan nilai karakter dari Mega Skill meliputi: *confidence* (percaya diri), *motivation* (motivasi), *effort* (usaha), *responsibility* (tanggung jawab), *initiative* (inisiatif), *perseverance* (kemauan kuat), *caring* (kasih sayang), *team work* (kerjasama), *common sense* (berpikir logis), *problem solving* (kemampuan memecahkan masalah), *focus* (konsentrasi pada tujuan), (Rich, 1997).

Hasil Penilaian dari Implementasi Model Pembelajaran "Wisata Lokal"

Model pembelajaran "Wisata Lokal" ini telah diujicoba di kabupaten Rembang. Ada dua kemanfaatan dari pelaksanaan ujicoba model pembelajaran "Wisata Lokal" ini, yaitu: terjadinya kegiatan pembelajaran berbasis potensi daerah, sekaligus juga menumbuhkan semangat mempelajari potensi daerah, (Winaryati, E., Iriyanto, S & Faturrohman, A., 2013a). Melalui ujicoba ini, diperoleh data perbaikan terhadap model, sampai diperoleh data validitas, reliabilitas, dan kepraktisan, sebagai prasyarat untuk mengetahui keefektifan dari model.

Data di atas diperoleh melalui kegiatan observasi, pengisian instrumen, dan wawancara. Data observasi dilakukan oleh guru sejawat pada saat kegiatan proses pembelajaran berlangsung. Penilaian meliputi 5 aspek mencakup: sintak, sistem sosial, prinsip reaksi, sistem pendukung dan perangkat pembelajaran, yang dilakukan oleh guru sejawat dan guru sendiri. Sintak berisi 6 (enam) tahapan pelaksanaan proses pembelajaran dalam menggunakan model. Sistem sosial berisi hubungan sosial antar siswa, siswa dengan guru, dan hubungan dalam kelompoknya. Prinsip reaksi berisi kemampuan guru untuk menciptakan reaksi dalam proses pembelajaran. Sistem pendukung berisi tentang dukungan sarana dan prasarana yang dapat memberi dukungan kemudahan pelaksanaan model, (Winaryati, E., Iriyanto, S & Faturrohman, A., 2013a).

Berdasarkan hasil penilaian terhadap ujicoba di lapangan, diperoleh simpulan, bahwa model pembelajaran "Wisata Lokal" efektif untuk digunakan. Data validitas dan hasil observasi keterlaksanaan model memberikan hasil penilaian sangat baik. Penilaian tentang kepraktisan model, diperoleh data bahwa model praktis untuk digunakan. Hasil simpulan di atas, memberikan gambaran

bahwa model layak untuk diimplementasikan pada berbagai jenjang pendidikan di wilayah kabupaten Rembang (Winaryati, E., Iriyanto, S & Faturrohman, A, 2013b).

Respon siswa terhadap proses pembelajaran dan materi pembelajaran dengan menggunakan model pembelajaran "Wisata Lokal", diperoleh beberapa data, (Winaryati, E., Iriyanto, S & Faturrohman, A., 2013b): pertama adalah respon terhadap proses pembelajaran: a) siswa sangat senang mengikuti pembelajaran, karena diberikesempatan untuk aktif, b) siswa menjadi termotivasi untuk mengikuti pembelajaran, karena dapat lebih mengetahui potensi kabupaten Rembang, tanpa harus mendatangi lokasinya, c) siswa antusias, karena dalam pembelajaran model "wisata Lokal" menggunakan komputer/internet.

Ke-dua adalah respon siswa terhadap materi pembelajaran: a) siswa senang belajar dengan menggunakan model pembelajaran "Wisata Lokal", karena materi yang diajarkan sangat sesuai dengan kehidupan sehari-hari, b) dalam mempelajari persoalan yang terkait dengan potensi daerah, siswa merasa termotivasi untuk mengkaitkannya dengan kehidupan sehari-hari, c) siswa senang, karena guru dalam pembelajaran menggunakan poster-poster dan web sehingga menambah pengetahuan, d) isi dari web (internet) dan poster mudah dipahami.

Keberlanjutan Nilai Karakter dari Model Pembelajaran "Wisata Lokal"

Lickona (1991, 2004), menyampaikan bahwa tujuan pendidikan karakter adalah membantu peserta didik menjadi cerdas dan sekaligus memiliki karakter yang baik, yang tidak terbentuk secara otomatis, namun harus dikembangkan dari waktu ke waktu melalui proses yang berkelanjutan dalam suatu pembelajaran dan dipraktekkan. Model pembelajaran "Wisata Lokal",

sangat dekat dengan kehidupan peserta didik, sehingga implementasi nilai-nilai karakter menjadi sangat memungkinkan untuk dilaksanakan secara berkelanjutan dalam kehidupan peserta didik. Realitas ini, sejalan dengan hubungan tiga bagian dari pendidikan karakter, meliputi pengetahuan tentang moral (*moral knowing*), perasaan moral (*moral feeling*), perilaku moral (*moral action*).

Masa depan masyarakat, bergantung pada pendidikan yang memberikan dampak bagi siswa untuk menjadi warga negara yang bertanggung jawab, berpengetahuan, fleksibel, sehat dan reflektif. Terkait dengan konteks globalisasi, BSNP, (2010:14) memberikan gambaran perlu dipertahankannya budaya dan jati diri bangsa di tengah-tengah gencarnya gempuran beragam budaya dan peradaban bangsa lain. Indonesia diharapkan mampu menjadikan kekayaan dan suku budaya yang beragam sebagai untuk menjadi bangsa yang mandiri dan sanggup untuk memenuhi kebutuhan masyarakat. Hal ini selaras dengan model pembelajaran “Wisata Lokal”. Model pembelajaran ini, sangat dekat dengan lingkungan dan kehidupan siswa, sehingga akan memungkinkan untuk terjadinya proses keterpanggilan jiwa, dan keinginan untuk melaksanakan dalam kehidupannya, agar memberi kemanfaatan bagi masa depannya.

Pendidikan karakter adalah suatu kebutuhan, sehingga menghasilkan keterpanggilan hati dan pikiran agar terjadi perubahan ke arah yang lebih baik, serta dapat dilaksanakan dalam keseharian peserta didik, (Bryan, L, 2005). Melalui pembelajaran berbasis potensi daerah, guru dan peserta didik akan memiliki kepedulian yang sama untuk mengoptimalkan fungsi dan peran potensi daerah, untuk kepentingan hidupnya di masa depan. Menurut The Jurnal (1992), bahwa belajar memberi dua dampak, yaitu adanya hasil belajar jangka pendek bagi siswa dan hasil jangka panjang yang potensial untuk

mengembangkan keterampilan dan sikap yang akan membantu siswa menangani kompleksitas dunia di mana mereka tinggal.

Berdasarkan pemaparan hasil penilaian di atas, maka mengimplementasikan model pembelajaran “Wisata Lokal” menjadi sangat perlu. Potensi daerah akan banyak diketahui, digali, dan dimanfaatkan demi kemakmuran masyarakat. Melalui kecintaan terhadap potensi daerah, akan memberi penguatan kecintaan, fanatisme, dan kreativitas, kemandirian, kesungguhan, keuletan, motivasi, minat dan bakat, loyalitas, komitmen, terhadap potensi daerahnya, bagi generasi penerus pada masa yang akan datang. Harapannya dapat meningkatkan kualitas lulusan yang mandiri, serta memiliki kesiapan menghadapi gejolak perubahan zaman.

Simpulan dan Saran

Simpulan

1. Konten dan pelaksanaan dari model pembelajaran “Wisata Lokal”, mengandung nilai-nilai karakter. Berdasarkan enam belas tujuan membangun karakter dan atau mega skill, model ini memungkinkan dapat menumbuhkan nilai karakter pada peserta didik.
2. Model pembelajaran “Wisata Lokal” sangat dekat dengan kehidupan dan lingkungan peserta didik, sehingga sangat memungkinkan memberi kemanfaatan bagi masa depannya, serta terlaksananya nilai-nilai karakter peserta didik secara berkelanjutan.

Saran

Berdasarkan hasil pengujian keefektifan dan nilai karakter dari model pembelajaran “Wisata Lokal”, maka implementasi dari model ini sangat perlu untuk diimplementasikan .

DAFTAR PUSTAKA

- BNSP. (2010). *Paradigma Pendidikan Nasional Abad XXI*. Badan Standar Nasional Pendidikan. Versi 1.0-tahun 2010
- Bryan, L (2005). Once upon a time: a grimm approach to character education. *Journal of Social Studies Research*. Cedar Hall: Spring 2005. Vol. 29, Iss. 1; pg. 3, 4 pgs
- Bulach,C. R,. (2000). Implementing a character education curriculum and assesing it's impact on student behavior. *Presentation at the Character Education Partnership in Philadelphia*. College of Education. State University of West Georgia arrollton
- Depdiknas, (2003). *Undang-Undang RI Nomor 20, Tahun 2003, tentang Sistem Pendidikan Nasional*
- Lickona, T. (1991). *Educating for character: how our school can teach respect and responsibility*. New York, Toronto, London, Sydney, Aucland: Bantam Books.
- Lickona, T. (2004). *Character matters: how to help our children develop good judgment, integrity, and other essential virtues*. New York: Simon & Schusters, Inc.
- Kemendikbud. (2012). *Dokumen Kurikulum 2013*.
- Pemendiknas. (2006). *Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Republik Indonesia Nomor 22 Tahun 2006 Tentang Standar Isi untuk Satuan Pendidikan Dasar Dan Menengah*
- Permendiknas. (2006). *Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Republik Indonesia Nomor 23 Tahun 2006 Tentang Standar Kompetensi Lulusan untuk Satuan Pendidikan Dasar Dan Menengah*
- Rich, D. (1997). *Mega skills, building children's achievement for the information age*. New York: Houghton Mifflin Company
- T H E Journal (Technological Horizons In Education), "Systems thinking encourages interdisciplinary approach". (cooperative project in Georgia's Glynn County School System utilizes STELLA II from High Performance Systems Inc.) (Applications). 20.n4 (Nov 1992). InfoTrac Humanities & Education Collection. Web. 26 Jan. 2010.
- Winaryati, E. (2 Desember 2009). Sinergitas pemberdayaan rembang. *Wacana Lokal. Suara Merdeka*, p. 9.
- Winaryati, E. (2010). Model pembelajaran sains berbasis potensi daerah: upaya penguatan "NILAI –NILAI LUHUR BANGSA" pada sekolah dasar dan menengah. *Prosiding Seminar Nasional "Menyongsong Pendidikan Sains Masa Depan Berbasis Nilai Luhur Bangsa"*. Fakultas MIPA, Universitas Negeri Yogyakarta, 23 Oktober. ISBN:978-602-99456-0-7,
- Winaryati, E., Handarsari, E., & Faturrohman, A.,. (2012). Analysis pengembangan model pembelajaran "wisata lokal" pada pembelajaran sains.

Prosding Univ. Muhammadiyah Semarang (UNIMUS). ISBN : 978-602-18809-0-6.7.

Winaryati, E., Mufnaety. (2012). Kompetensi kepala sekolah sebagai supervisor pada pembelajaran IPA SMP di kota Seearang. *Prosding Univ. Muhammadiyah Semarang (UNIMUS). ISBN : 978-602-18809-0-6.7*

Winaryati, E. (2013). Evaluasi Pembelajaran Guru IPA SMP Di Kota Semarang. *Jurnal Pendidikan Sains, Universitas Muhammadiyah Semarang, Volume 01 Nomor 01.*

Winaryati, E., Iriyanto, S., & Faturrohman, A. (2013a). Desain model pembelajaran "wisata lokal" kabupaten rembang, jawa tengah. *Prosding Semnas UNS IX, ISBN No. 978-602-8580-51-9 tanggal 9 Nopember 2013.*

Winaryati, E., Iriyanto, S., & Faturrohman, A. (2013b). Developmen model pembelajaran "wisata lokal" kabupaten rembang, jawa tengah. *Prosding UNSOED. 26-27 Nopember 2013.*

Zuhdi, D., dkk. (2013). *Pendidikan karakter (konsep dasar dan implementasi di perguruan tinggi)*. Yogyakarta: UNY Press